



Campamento de El Cincho con clavicula visible en la parte superior, planta rectangular con ángulos redondeados y subdivisión interna. (Ortofoto SIGPAC)

encontrarse en el lugar más elevado del campamento, pero si hubiese estado situada frente al enemigo, cosa difícil de saber, sería la *porta praetoria*<sup>24</sup>. Otras dos puertas con *clavicula* interna se sitúan en las defensas del perímetro este y oeste (*porta principalis dextra* y *porta principalis sinistra*). En el perímetro sur, donde la puerta que tuvo que existir ha sido destruida por el gasoducto de Enagas que atraviesa todo el campamento, existe una prolongación exterior del perímetro defensivo desde ambas esquinas que se interpreta como una estructura defensiva adosada.

Este campamento ha suministrado materiales militares tan característicos como tachuelas de caligae, clavijas y regatones de tiendas de campaña, una placa de cinturón de bronce, una hoja de cuchillo y otros objetos. También proceden de él dos ases de *Kelse* de la segunda mitad del siglo II a.C. por los que ha sido fechado en las Guerras Cántabras y relacionado con el posible asalto al cercano castro de Las

Rabas, con niveles de incendio y algunos materiales militares romanos<sup>25</sup>.

La segunda estructura campamental de La Poza, de 4'6 hectáreas, se superpone a la anterior desbordándola ligeramente por el norte y el este, y siguiendo su perímetro defensivo del sur y del oeste por el interior del campamento más antiguo. Conserva únicamente la puerta en *clavicula* interna del lado este (donde presumiblemente estuvieron las del norte y el sur pasa el gasoducto de Enagas). La fortificación dispone de un único *agger* de tierra con piedras y de un foso exterior cuya profundidad máxima no sobrepasa los 30 cm.

El segundo campamento de La Poza ha proporcionado un as de *Graccurris* con contramarca de águila y un as de *Caesaraugusta*, así como fragmentos de *terra sigillata* procedentes de uno de los sondeos en el foso. Cepeda lo fecha por ello en época tiberiana<sup>26</sup>.

Un kilómetro al oeste de Peña Cutral existe otro enclave campamental romano. Se trata de un pequeño *castellum* emplazado sobre el alto de El Pedrón (979 m). Su planta es ovalada y dispone de un *agger* que forma un terraplén de tierra que presumiblemente iría precedido por un foso. Actualmente se encuentra en estudio y se ha apuntado su relación con las operaciones alrededor del castro de Las Rabas durante las Guerras Cántabras o con labores de control y vigilancia de la zona<sup>27</sup>.

### El Cincho (La Población de Yuso, Campoo de Yuso) y otros enclaves del nacimiento del Ebro

El Cincho (922 m.) es una loma de suaves pendientes situada al norte del pueblo de La Población de Yuso, localidad situada junto al Ebro y al pie de la Sierra del Escudo. Desde aquí se ejerce un amplio dominio visual del territorio circundante y la línea de penetración hacia el norte por la Sierra del Escudo. El enclave campamental romano existente en este alto, que fue descubierto y excavado por el arqueólogo Manuel García Alonso, es un *castra aestiva* con una superficie cercana a las 16 hectáreas. La planta, adaptada a la cima llana, es casi completamente rectangular con ángulos redondeados, pero en el ángulo sudeste modifica su trazado retrocediendo hacia el interior para evitar la depresión existente en ese lugar. El perímetro defensivo discurre por las laderas y rodea casi por completo todo el alto. En el sur se aprecian líneas de otras fortificaciones suplementarias que reforzaban este punto más accesible.

Una particularidad de este campamento, que veremos repetirse en los otros campamentos situados más al norte en el interfluvio Pas-Besaya, es la exis-

24.- PSEUDO-HYGINIO, 56.

25.- FERNÁNDEZ IBÁÑEZ, 1999. BOLADO y FERNÁNDEZ, 2010a: 422.

26.- Sobre los campamentos de La Poza: CEPEDA, 2006a; Id., 2006b; Id., 2007; Id., 2008.

27.- BOLADO y FERNÁNDEZ, 2010b.